

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN  
Vicerrectoría de la Solidaridad

Documento N°	008090
Ingreso	
<input type="checkbox"/>	col

VISITA AD LIMINA

1. INFORME CUALITATIVO GLOBAL  
DE LA IGLESIA DE SANTIAGO

0. CONTEXTO POLITICO SOCIAL EN EL CUAL  
SE DESARROLLA LA ACCION PASTORAL

1. El anuncio del Evangelio y el crecimiento de nuestras comunidades en un sentido más misionero y transformador de la vida personal y social, ha sido el trasfondo en el cual se ha desarrollado la acción pastoral de la Iglesia de Santiago, en los últimos cinco años.

2. En este contexto recibimos con especial afecto e interés la Exhortación Apostólica "Evangelii Nuntiandi" de SS. Paulo VI, de feliz memoria. En ella encontramos orientaciones muy ricas y una clara conceptualización de la forma y contenido de la acción evangelizadora, así como la entiende la Iglesia Universal. Especial riqueza significó para nosotros profundizar las relaciones entre promoción humana y evangelización. Luminoso, el capítulo dedicado al objetivo de la evangelización, con el énfasis dado a la transformación radical de la cultura y las culturas del hombre. Estos temas han estado en el centro de nuestra preocupación pastoral, por las circunstancias especiales que ha vivido el país en este quinquenio.

3.a) Al entregar el informe cualitativo de la acción pastoral - realizada por la Iglesia de Santiago, es imperioso referirse brevemente a los acontecimientos que han marcado la vida del pueblo de Chile en los últimos cinco años. No sólo porque la misión está al servicio del Hombre y de la Historia, para anunciar a Jesu cristo y construir su Reinado, sino también porque siendo Santia go la capital de Chile, es comprensible que las dificultades y los conflictos ideológicos, culturales, políticos y sociales, re percuten con más fuerza en esta Iglesia particular.

b) En la última visita "ad limina" dimos cuenta de la situa-- ción producida por el régimen anterior, y de las tenciones inter nas que género en la Iglesia. Al final de ese período, el país vivió una aguda crisis político social que afectó a todas esas - instituciones. En ese contexto se dió el Golpe Militar del 11 - de Septiembre de 1973.

4. Desde el advenimiento del gobierno militar se produce una honda crisis en la convivencia nacional, expresada entre otros - aspectos en:

4.1. Un profundo quiebre de la convivencia democrática. En la actualidad existe un régimen autoritario que concentra el poder ejecutivo y el legislativo en manos de una Junta Militar de Go bierno presidida por el General Pinochet. Por otra parte, el po der judicial se ha visto inhibido en su funcionamiento pleno, a pesar de que teóricamente mantendría independencia frente a los otros poderes.

4.2. El régimen se ha caracterizado por la exclusión, incluso - física, de todos aquellos q e pueden hacerle oposición. Esto se ha materializado en la disolución de los partidos políticos en - el alejamiento de los líderes políticos del pasado - ya sea a través de la represión, del exilio o del amedrentamiento -, la atomización de las organizaciones populares y el control y debi litamiento de los sindicatos y federaciones de trabajadores.

4.3. Esta situación se ha podido mantener porque el régimen está sustentado por las Fuerzas Armadas, por los grupos económicos más poderosos (que cuentan con respaldo extranjero) y también porque jurídicamente se ha mantenido al país en estado de Guerra, de Sitio o de Emergencia con lo cual se ha podido llevar adelante, hasta el día de hoy, una represión muy intensa. Los arrestos arbitrarios, la inutilidad del recurso de amparo, la tortura y la brutalidad, muy habitual en los comienzos del régimen, siguen vigentes en la práctica con más selectividad y bajo las apariencias externas de mayor normalidad.

4.4. Los medios de comunicación social han sido fuertemente controlados. En el presente aún subsisten posibilidades legales establecidas por la Junta de Gobierno, para suspender sin más a los medios que incurren en faltas que no están definidas con claridad. En todo caso, la mayoría de los medios se hacen eco y sirven de vehículo para implementar las políticas oficiales. En esta condición se han prestado también permanentemente para relativizar las normas episcopales tocantes a la moral social, han realizado reiteradas campañas destinadas a desprestigiar a miembros de la jerarquía de la Iglesia y a propalar informaciones sin fundamento que hacen aparecer a la Iglesia realizando una labor de oposición de carácter partidario.

4.5. En lo económico ha habido todo un proceso claramente dirigido a establecer la economía social de mercado, inspirada en la ideología liberal capitalista más extrema. Fruto de esta implantación ha sido el empobrecimiento de las mayorías hasta un extremo que produce escándalo a la conciencia cristiana y desesperación en las víctimas de tales políticas. Esta situación se ha visto agravada por la preparación para la guerra, propia de la doctrina de Seguridad Nacional de nuestros gobernantes, atizada por los conflictos potenciales con los países vecinos. Esto ha significado que se dediquen ingentes cantidades de recursos a la compra de armamentos y a la mantención de la policía secreta y su forma sofisticada de controlar la vida de los chilenos.

4.6. Como es natural, lo educacional también refleja la ideología del régimen:

4.6.1. Las Universidades, intervenidas militarmente desde el año 1973, se preocupan exclusivamente de la formación técnico-profesional de los alumnos. Han dejado de ser un lugar crítico de reflexión sobre la realidad nacional. Las carreras más humanistas, especialmente sociología o ciencias políticas, se ven ensombrecidas por las más técnicas, y también queda poco espacio a la investigación. Los costos de esta educación y los subsidios relativamente bajos comparados con las necesidades, han hecho que la admisión a la Universidad se vuelva selectiva por posibilidades económicas. Los más pobres quedan excluidos. Y, una vez dentro de la Universidad, es fuerte el influjo del espíritu de competencia más que de superación, que lleva a los alumnos a un mayor individualismo y a tener poco tiempo para participar en actividades extracurriculares, aún las pastorales. Sin embargo, en el último año y medio se ha visto un rebrote de mayor conciencia y el alumnado comienza a pedir que se cambie la orientación de este tipo de Universidad.

4.6.2. Los colegios preparan fundamentalmente para entrar a la Universidad, a pesar del interés de este y otros gobiernos por diversificar las posibilidades de formación y especialización. Por lo tanto, grande es la frustración de quienes no pueden acceder a la educación superior sea por falta de medios o por no quedar dentro de la selección académica. Los programas también tienen un acento mayor en la formación técnica, y en la humanista se recomienda un tipo de educación esencialista y poco participativa, -- que va formando una generación con muy poco sentido crítico, y -- fuertemente orientada al éxito basado en el tener más que en el ser. Junto a eso se inculca fuertemente un tipo de sentimientos patrios, a nuestro parecer exagerado, que produce un rechazo en los alumnos más reflexivos.

4.7. Lo descrito anteriormente permite explicar en parte la gran frustración que experimenta la mayor parte de la juventud chilena: crecen con escasas posibilidades de estudio y de trabajo, con problemas graves en sus familias muchas de ellas destruídas a causa de los problemas económicos que los aquejan (especialmente en la clase obrera y media baja). A esto se agrega la dificultad de encontrar lugares y posibilidades de esparcimiento, situación que se arrastra desde hace muchos años. La juventud tiene muchos valores y deseos de superación. Sin embargo son muchos los jóvenes que aspiran a emigrar del país en busca de trabajo y posibilidades de estudio. Otros buscan en el alcoholismo y las drogas una forma de evasión ante los problemas reseñados. Una cifra oficial entregada en un discurso del General Pinochet constata que en jóvenes menores de 15 años (sic), hay un 12% de bebedores excesivos y un 1,6% de alcohólicos.

4.8. En síntesis, en Chile -y esto es especialmente notorio en Santiago- hay dos mundos que coexisten con una distancia creciente en cuanto a los medios y posibilidades de que disponen para acceder a la educación, al trabajo, a la recreación, a los bienes de consumo e incluso a la posibilidad de expresión y de participación en las medidas que les afectan directamente. Es claramente la "brecha creciente" entre una minoría que posee gran parte de los recursos y una inmensa mayoría que se debate entre la pobreza extrema y la miseria, denunciada por SS. Juan Pablo II en Puebla. Un elemento significativo de esta situación es el desempleo que -ha alcanzado -en cifras oficiales- hasta un 17% de la fuerza laboral y que en el presente oscila entre el 12 y el 13%. La cifra real, más alta que la oficial que no considera algunos factores, pesa mucho más en los ambientes populares que en la clase media -y alta.

5. A nadie escapa que una transformación tan profunda de la vida social y política del país, basada en ideologías distantes y aún -condenadas por el Magisterio Social de la Iglesia, produce una honda crisis de valores que se expresa fundamentalmente en la vida pública del país y tiene consecuencias muy perniciosas para la familia y la vida privada de las personas.

5.1. De ahí que haya una serie de temas de moral pública que han estado permanentemente presentes en el Magisterio de la Iglesia - de Santiago: la inmoralidad de la usura y de ciertas prácticas económicas, el derecho de participación especialmente de los trabajadores y sus organizaciones, la legitimidad de la acción política, la ilegitimidad de la tortura y de la represión por motivos ideológicos, el quiebre de la vida familiar, la parcialidad en la información, etc.

5.2. Junto a su enseñanza, la Iglesia de Santiago ha desarrollado un activo ministerio en la defensa de los derechos humanos, - personales y sociales, a través de la Vicaría de la Solidaridad y de la Vicaría Pastoral Obrera, que fueron creadas en este período. También ha apoyado el trabajo intelectual, especialmente de quienes han sido separados de las Universidades, a través de la Academia de Humanismo Cristiano. Sería muy largo describir las múltiples acciones de las comunidades cristianas y de sus pastores en la defensa de los perseguidos y en el compromiso con los más pobres y marginados.

6. Sin embargo, sería muy parcial afirmar que toda esta intensa actividad desarrollada para promover la dignidad humana y el desarrollo de la comunidad es sólo una reacción a la situación producida durante el Gobierno Militar. Esta actitud ha sido el fruto de largos años de trabajo pastoral intenso e incesante. En efecto, desde los tiempos del Concilio Vaticano II esta Iglesia particular ha estado preocupada de las consecuencias personales y sociales de la vida de fe: formación de comunidades de base, promoción del -- laicado, formación de ministerios laicales, del diaconado permanente y de la vida consagrada, catequesis familiar, renovación litúrgica y sacramental, mayor presencia en la educación secundaria y universitaria, animación social y predicación del Magisterio Social de la Iglesia, a través de gestos y palabras, búsqueda y discernimiento del compromiso temporal que compete al laicado y de la animación de este compromiso que compete a los sacerdotes, etc. Es

decir, la actitud actual de la Iglesia en la defensa y promoción de la dignidad humana encuentra sus raíces más profundas en una acción pastoral que ha querido ser consecuente con La Encarnación de nuestro Señor Jesucristo, y con su Ministerio Pascual - que lleva a la liberación integral del hombre, de su historia y de su cultura.

7. Como se ve, la Iglesia de Santiago ha querido traducir en su acción pastoral una profunda actitud humanitaria y evangélica. No siempre lo ha logrado. Ha tenido, por lo mismo, que afrontar serias tensiones en su seno, tanto por causa de aquellos que -- creen que la Iglesia se separa de su misión "espiritual" cuando realiza una acción humanitaria, como por parte de quienes quisieran ver a la Iglesia más comprometida en términos temporales que no le competen. Esta acción pastoral tampoco ha sido fácil. En momentos ha sido muy dolorosa. Sería muy largo entrar en el detalle de estas dificultades que han ido desde las campañas de - prensa antes señaladas, hasta el encarcelamiento de sacerdotes, religiosas y laicos cuya acción humanitaria ha querido mostrarse al país como una acción política partidaria. La actitud serenamente firme de la autoridad eclesiástica de Santiago, y la denuncia oportuna han evitado, a nuestro parecer, que la acción distorsionadora de la misión de la Iglesia fuera aún más lejos.

8. Este es someramente el contexto en el cual se ha desarrollado la acción pastoral cuya evaluación cualitativa entregamos en este documento. Al hacerlo no pretendemos mostrarla exhaustivamente (los anexos la explican con más detalle). En estas páginas sólo pretendemos resaltar las luces y sombras de los rasgos que, a nuestro parecer, más caracterizan a esta Iglesia particular en el tiempo transcurrido desde la última visita "ad limina":

- I. Promoción humana y liberación integral;
- II. Opción preferencial por los pobres;
- III. Pastoral juvenil;
- IV. Vitalización de la Iglesia;
- V. Ministerios.

I. PROMOCION HUMANA Y LIBERACION INTEGRAL

DESCRIPCION

8. La promoción humana, que incluye el desarrollo y la liberación integral (Cf EN 31), ha sido una nota característica de la Iglesia de Santiago en este último quinquenio. La situación vigente ha significado un desafío para que esta Iglesia continuara desarrollando, esta vez con más urgencia, una línea que la ha caracterizado desde el Concilio Vaticano II.

9. Esta tarea no ha estado exenta de las tensiones que la "E.N." explica admirablemente. Así por ejemplo, hay quienes han tenido la tentación de reducir la misión a las dimensiones de un proyecto puramente temporal; hay también quienes han recurrido a la Iglesia como lugar de encuentro o "techo" para realizar actividades normalmente legítimas, hoy proscritas. Es fácil que entre estos últimos no se tenga plena claridad de la raíz religiosa de este comportamiento de la Iglesia. Hay también la dificultad de formar "cristianos que se dediquen a la liberación de los demás" (Cf. EN 38), por el temor tan extendido a la represión. Hay en fin, quienes no ven los vínculos profundos de carácter antropológico, teológico y evangélico que hay entre la promoción humana y el Evangelio y, por ello, niegan o rechazan el deber y el derecho que la Iglesia tiene de actuar en este campo.

10. Sin embargo, se ha podido continuar en el camino de apoyar la promoción y la liberación del hombre, dentro del espíritu del Magisterio Social de la Iglesia, procurando también asumir estas tensiones que le son connaturales. Decimos que ha continuado, - por cuanto la Iglesia realizó también una tarea semejante en los regímenes anteriores por considerar que existen lazos muy fuertes entre la evangelización y la promoción humana (Cf. EN.31 y Paulo VI, Discurso el Sínodo de Obispos 1974). En otros informes "ad limina" señalamos las tensiones que entonces se generaron. Hoy debemos describir la situación del último quinquenio.

11. El estado autoritario, desde su instauración, ejerce sobre la Iglesia una presión permanente destinada a servirse de su pensamiento, su acción y sus instituciones para legitimar el nuevo modelo de desarrollo. Signos de esta política estatal son, entre otros:

- intervención militar de la Universidad Católica de Santiago y de su canal de Televisión.
- prohibición, hasta hace poco, de reuniones sin permiso previo;
- recurso permanente a lo religioso a través de los medios de comunicación asimilando "lo cristiano" al régimen autoritario y a su ideología;
- producción de un discurso social que recupera en forma distorsionada los conceptos fundamentales de la Doctrina Social de la Iglesia en materia de subsidiaridad, cuerpos intermedios, participación y organización laboral y comunitaria;
- presión para incorporar a las autoridades religiosas locales en los Comités Comunales de Acción Social (CAS) dependiente de los organismos políticos del Estado;
- supresión de actividades religiosas y litúrgicas que se juzgaban como no funcionales al Estado: procesión de Maipú 1975, Diálogos Pastorales del 1º de Mayo 1978.

12. Ante esta realidad, la Iglesia de Santiago en fidelidad al Evangelio y en defensa de su autonomía respecto a cualquier forma de Estado, responde con un rechazo a ser utilizada políticamente. Signos de esta respuesta permanente han sido:

- la renuncia del Sr. Cardenal al ejercicio de su función de Gran Canciller en la Universidad Católica de Santiago;
- la defensa de los derechos humanos a través de múltiples iniciativas: creación del Comité de Cooperación para la Paz en Chile, creación de la Vicaría de la Solidaridad;
- el respaldo a las organizaciones laborales amenazadas, - creando la Vicaría Pastoral Obrera;
- la defensa de un desarrollo científico y cultural autónomo del Estado: creación de la Academia de Humanismo Cristiano;
- respaldo a los proyectos de desarrollo de los más pobres del campo y de la ciudad: Fundación para el Desarrollo;
- revitalización de las diferentes Vicarías Zonales que adquieren proyecciones cualitativas nuevas: acogida, promoción, capacitación, espacio de diálogo y de encuentro; Comisiones zonales de Pastoral Obrera y programas zonales de Vicaría de la Solidaridad;
- proclamación de un magisterio social que asume los problemas que más afectan a las grandes mayorías nacionales marginadas, etc.

13. El conflicto indicado anteriormente tiene raíces profundas. A pesar de que los medios de comunicación social quieren presentar lo como un conflicto ideológico-político, su verdadera dimensión es la de un conflicto entre dos concepciones globales del hombre, de su dignidad y de los principios ético-sociales de convivencia.

14. El modelo global de desarrollo es, en efecto, el punto principal del conflicto que enfrenta la Iglesia de Santiago cuando quiere materializar en su práctica pastoral la misión evangelizadora que le viene de Cristo el Señor. En la medida en que la forma au-

toritaria del Estado es una derivación, a nivel político, del modelo global de convivencia, el conflicto Iglesia-Estado es un conflicto moral de dimensiones más profundas.

15. La orientación liberal-capitalista del modelo de desarrollo y la forma autoritaria de imponerlo, inspirado en la ideología de Seguridad Nacional, son vistos como incompatibles con el proyecto histórico de convivencia social sustentado por la tradición y el Magisterio de la Iglesia, que es un proyecto de comunión y participación.

La dignidad de la persona humana que tiene su fuente en su carácter de hijo del Dios Vivo, fundamenta el imperativo moral de una convivencia social fraternal, regida por la comunión y la participación de los hombres en todos los niveles de decisión que -- afectan la vida personal y colectiva. Es esta dignidad y esta -- convivencia la que no tiene cabida en un modelo de desarrollo como el existente entre nosotros.

16. La Iglesia de Santiago ha reivindicado, su autonomía y su espacio de libertad para orientar la conciencia y la práctica de los cristianos. Para ello ha tratado de evitar la sumisión y el enfrentamiento estéril. Ella ha conducido el conflicto en forma controlada manteniendo su identidad profunda, su fidelidad a la misión evangelizadora y su autonomía frente al Estado.

17. Esta forma de proceder no ha sido fácil de desarrollar. En efecto, el Estado no se presenta como persecutorio atentando contra la libertad religiosa. La forma de restringir la misión de la Iglesia ha sido más sutil:

17.1. Se proclama como defensor de una "civilización cristiana" - bajo el signo de guerra total contra el marxismo logrando así aislar, respecto de la Jerarquía, a un buen grupo de cristianos de alto nivel jerárquico y económico.

17.2. Por otra parte, le asigna a la Iglesia un lugar en la sociedad: asegurar a través de la caridad la supervivencia de aquellos que el mismo sistema desecha;

17.3. Le atribuye una función espiritual privada que no interfiera sus políticas de desarrollo. El sector de la Iglesia que acepte estas funciones asignadas por el Estado no experimentará dificultades.

18. En estos cinco años la Iglesia de Santiago se ha resistido a que su función en la sociedad sea definida por el Estado. Ella reconoce un sólo Señor y desea ardientemente ser fiel a su Misión en el mundo para realizar la Voluntad integralmente liberadora de Jesucristo. Por ello defiende su propia misión tal como ella, en comunión con la Iglesia universal, la ha definido en el Concilio Vaticano II, en Medellín y en Puebla: misión evangelizadora de servicio al hombre socialmente situado, con una clara opción preferencial por los pobres y por los jóvenes, con un impulso liberador de promoción humana integral.

#### CONSECUENCIAS

19. De esta misión se siguen consecuencias e imperativos sociales a todo nivel, de participación social y política reales, de distribución justa de bienes de la tierra y su propiedad y control, de defensa del Bien común de toda la sociedad.

20. Ello le ha valido a la Iglesia de Santiago una nueva credibilidad ante los sectores postergados y una creciente disminución de su influencia en los sectores económica y políticamente privilegiados. Con ello la Iglesia de Santiago ha caminado más hacia sus propias raíces evangélicas y ha mostrado ante los no creyentes que el Dios Vivo revelado en Jesucristo no es fuente de esclavitud, sino principio y fundamento de verdadera libertad personal, familiar y social. Como consecuencia, se constata un interés más maduro, por parte de ellos, de conocer la Iglesia y la razón de su quehacer.

21. A lo largo de estos años, la Iglesia de Santiago ha experimentado un verdadero proceso de maduración interior y práctica. Ha comenzado una nueva conciencia teológico-pastoral, todavía difusa y sin sistematizar, pero que se encuentra ya en estado práctico en los diferentes frentes del quehacer pastoral. La Iglesia ha ganado en riqueza de su vida interior, en su capacidad de oración y contemplación y en su capacidad de servicio y de compromiso histórico.

22. La convergencia hacia la Iglesia de grupos cristianos diferentes con visiones distintas del mundo pero con un mismo sentir común no deja de producir tensiones y conflictos internos -- que hacen brotar, en algunos, la pregunta: Hacia dónde va la -- Iglesia de Santiago? Cuál es su rol actual? Cuál será el tipo de misión que desarrolle en el futuro?

23. Diferentes respuestas surgen en forma embrionaria: evitar los conflictos, centrándose en las actividades tradicionales indiscutidas, afianzando el diálogo interno; evidenciar el conflicto, acentuando una línea profética más radical con gestos y palabras concretos; controlar el conflicto, asumiendo creativamente y de acuerdo a las circunstancias los desafíos prácticos, conjugando, de este modo, la docilidad al Espíritu con el discernimiento pastoral de los tiempos y modos de la acción. Estas son preguntas y esbozos de respuestas que se abren hacia el futuro -- en la Iglesia de Santiago.

24. Algunas de estas actividades pastorales han sido interpretadas de manera diferente por un pequeño número de Obispos de -- otras Diócesis, lo cual ha producido ciertas tensiones en el seno de la Iglesia. Si bien se trata de una materia que será tratada más ampliamente en el informe de la Conferencia Episcopal, nos parece inevitable que estas tensiones repercutan en forma especial en la Iglesia de Santiago, porque se trata de la porción más numerosa de la Iglesia de Chile, y porque su ministerio se desarrolla en la capital, donde son más agudos los conflictos derivados de un régimen autoritario como el que gobierna al país.

SUGERENCIAS PASTORALES

25. Por todo ello, y mirando hacia adelante, se ve necesario emprender un mayor esfuerzo de reflexión teológico-pastoral sobre la vida concreta de la Iglesia de Santiago. Es necesario clarificar las diferentes tendencias teológico-pastorales discerniendo en ellas los elementos permanentes y válidos y recogiendo las enseñanzas de la práctica de estos años. Es necesario objetivar estos hechos y someterlos a un análisis sereno y a un diálogo constructivo. Se hace necesario, también, definir criterios pastorales respecto de los grupos sociales más afines a la ideología dominante de modo de materializar la pedagogía de conversión a los más pobres a que nos invita el Documento de Puebla.

26. Parece necesario un mayor acento en la formación de los agentes pastorales y del laicado en materias de fé y de análisis de situaciones y de estructuras sociales. Es necesario dar una mayor organicidad a los diferentes servicios diocesanos haciéndolos más expeditos y funcionales a las nuevas circunstancias históricas, para lo cual se requiere dar mayor importancia e impulso a la Secretaría de Pastoral Arquidiocesana.

Finalmente, sería conveniente que la Arquidiócesis de Santiago gozara de una mayor representatividad al interior de la Conferencia Episcopal, dada la importancia relativa de la región metropolitana en el conjunto del acontecer nacional.

II. OPCION PREFERENCIAL POR LOS POBRESDESCRIPCION

27. La acción pastoral destinada a favorecer la promoción humana y la liberación integral del hombre, es signo de un espíritu más amplio que Puebla ha llamado "opción preferencial por los po-

bres". La Iglesia de Santiago la ha asumido con mayor claridad y ha hecho un esfuerzo especial por animar la fe y la esperanza de los sectores más marginados tanto en bienes esenciales (trabajo, salud, educación, vivienda, alimentación) como en las posibilidades de participar activamente en la vida social, política, y económica del país. Son sectores que incluso están privados de medios para expresar sus grandes sufrimientos y la riqueza de su propia cultura. Por ello la Iglesia ha buscado ser "voz de los sin voz", lugar de acogida, fuente de estímulo, y hermana cercana de los más pobres de su pueblo. Más aún, la Iglesia se confunde en muchos sentidos con estos marginados, ya que la parte mayor y más noble de sus hijos se debate en la pobreza y en la extrema miseria.

28. a) Hemos asumido esta misión con mucho gozo, concientes de que servir a los más pobres constituye un privilegio. En verdad, la Iglesia de Santiago se ha beneficiado mucho al procurar escoger y vivir esta opción prioritaria. Es por ello que reconocemos como regalo del Señor el poder proyectar una imagen de Iglesia más cercana a la vida y a la causa de los pobres.

b) Por eso, sus pastores gozan del respeto y del cariño de los hermanos más abandonados, y su ministerio se sigue con gran atención, constituyéndose muchas veces en fuente de aliento y de esperanza para los más que sufren. Diversos hechos confirman estas afirmaciones:

- La vida de la Iglesia es más rica en los sectores populares urbanos y rurales.
- Se ha incrementado el número de sacerdotes y especialmente de religiosas que desarrollan su acción pastoral y dan testimonio de vida entre los pobres de Santiago (poblaciones, campamentos, villorios rurales).
- La mayoría de las Comunidades Cristianas de Base son de sectores populares.

- Mayor adhesión al Obispo, los ministros y las líneas pastorales diocesanas, en los sectores aludidos.
- La evangelización, celebración de la fe, catequesis, etc., se hace cada vez más claramente con los pobres desde su vida, aspiraciones, conflictos, etc. gastándose así en estos sectores una dinámica que conduce paulatinamente a una más verdadera pastoral obrera y campesina.
- Los necesitados, los perseguidos, los débiles, los trabajadores organizados buscan a la Iglesia, ya sea como auxiliadora, como protectora, como orientadora, como consoladora, (acciones de las Vicarías de Solidaridad y de Pastoral Obrera, acciones de organismos promocionales, presencia y trabajo de ministros y estructuras eclesiales, etc.).

29. Esta opción preferencial no significa que la Iglesia haya descuidado la universalidad de su misión. Sin embargo, ha sido muy difícil que su palabra y su acción sea acogida por los sectores más tradicionales que suelen ser también los más favorecidos económicamente. Podemos decir, con el documento de Puebla: "La misma acción positiva de la Iglesia en defensa de los derechos humanos y su comportamiento con los pobres ha llevado a que grupos económicamente pudientes que se creían adalides del catolicismo, se sientan como abandonados por la Iglesia que, según ellos, habría dejado su misión "espiritual". Hay muchos otros que se dicen "católicos a su manera" y no acatan los postulados de la Iglesia. Muchos valoran más la propia "ideología" que su fe y pertenencia a la Iglesia" (N.79)

#### CONSECUENCIAS

30. La opción por los pobres ha ido produciendo paulatinamente una significativa conversión y evangelización de la propia Iglesia. Esta se manifiesta tanto en el estilo de vida de sus ministros como en la mayor atención a la realidad de vida de los pobres y a la forma como la Iglesia ha asumido sus conflictos y --

sus luchas en procura de su liberación integral.

31. La exigencia de un testimonio coherente con el Evangelio ha llevado a un mayor número de sacerdotes y comunidades religiosas a asumir no sólo las condiciones de vida, sino también la misma causa de los pobres. Esto ha sucedido también con algunas comunidades cristianas de base, especialmente en sectores populares urbanos.

32. Esta opción ha influido en las obras que tradicionalmente ha realizado la Iglesia de Santiago como fruto de su acción caritativa. (obras asistenciales) Hoy se puede constatar en ellas una progresiva acentuación de su dimensión promocional y solidaria.

33. En las estructuras eclesiales, esta opción ha significado grandes pasos positivos:

33.1. La creación ya citada de las Vicarías de Solidaridad y Pastoral Obrera que han contribuido a darle mayor organicidad y dinamismo a esta opción;

33.2. Un avance en la identidad de las Vicarías Zonales, que se han adecuado a esta opción de acuerdo a sus propias realidades;

33.3. La creación de entidades de apoyo y promoción humana socio-económica, como gesto que acompaña a la palabra que anuncia.

34. En síntesis, la opción preferencial por los pobres ha ido impregnando toda la vida de la Iglesia de Santiago (predicación, liturgia, catequesis, ministerios, comunidades, laicado, etc.). Por lo mismo, se ha hecho más evidente la existencia de diferentes sectores de Iglesia que corresponden a diversas visiones eclesiológicas.

Esta realidad crea tensiones entre los fieles y también entre los mismos sacerdotes y religiosos. Por otra parte se manifiesta con más fuerza el escándalo que produce a los sectores obreros y campesinos el que un Gobierno compuesto en su mayor parte por personas que confiesan públicamente su fe católica imponga un modelo económico de una política represiva gravemente atentatoria contra la dignidad de la persona humana.

#### SUGERENCIAS PASTORALES

35. A pesar de todo lo dicho, constatamos que la opción preferencial por los pobres es aún más intelectual que real. Se demuestra especialmente en algunos sectores ministeriales y en la insuficiente asimilación de esta opción en la formación y educación católica (algunas formas de predicación y catequesis, colegios católicos más acomodados, Universidad Católica, etc.)

36. En el laicado, constatamos también que aún falta que asuman la índole secular de su propia vocación desde el punto de vista de los pobres. Suele ser más rica su participación intraclesial que su compromiso con las organizaciones populares y su esfuerzo por transformar las estructuras de la sociedad.

37. Por todo esto, creemos que aún falta mucho para poder integrar en el seno de la Iglesia la relación Fé-política; opción por los pobres y universalidad de la misión de la Iglesia. Así también nos falta desarrollar una aptitud más profunda que permita a sacerdotes y laicos vivir su fe en tiempos de conflicto permanente.

III. PASTORAL JUVENIL

DESCRIPCION

38. La situación de la juventud preocupa profundamente a la Iglesia. En este momento nos preocupa en especial la mirada pesimista que los jóvenes tienen ante su propio futuro, debido en gran parte a la falta de posibilidades de trabajo, a la dificultad para continuar estudios y a la situación familiar difícil -- que normalmente viven.

Los jóvenes no tienen organizaciones propias que los representen. Carecen de lugares adecuados de diversión. Y son muchos los que piensan en abandonar su tierra para buscar otros -- países donde vivir.

Muchos jóvenes hacen uso de la droga, se evaden en el alcohol, o tienen una actitud poco madura y, a veces, desorientada -- en el aspecto sexual.

39. En este contexto realiza la Iglesia de Santiago su labor -- pastoral, procurando anunciar la liberación de Jesucristo y la esperanza que nos anima.

En muchos jóvenes se ha producido un interés creciente por la Iglesia. Han recibido de Ella un testimonio de compromiso -- con el hombre, de defensa y promoción de su dignidad y de sus derechos, y con una marcada opción preferencial por los pobres. Todo lo cual la ha hecho más creíble y más amable por los jóvenes.

40. Frente a una sociedad que acentúa como valores apetecibles, el consumo, el lucro, el placer, la vanidad, y el dinero como -- ídolo, la Iglesia aparece proponiendo un sentido de la vida, de acuerdo a los valores del Evangelio, que moviliza en ellos su generosidad y su trabajo. Es por eso que muchos jóvenes se acercan a las parroquias, movimientos, pastoral escolar y universitaria, etc. especialmente de los sectores populares.

41. Diversas son las motivaciones por las cuales los jóvenes con fluyen a la Iglesia:

- llegan jóvenes no cristianos con inquietudes socio políticas, que se expresan especialmente a través de actividades culturales.
- algunos han llegado con la tentación de utilizar a la Iglesia como grupo de poder y de presión. Se trata de jóvenes desconocedores de la misión de la Iglesia, o de cristianos con tan escasa formación que subordinan lo religioso a lo político.
- hay jóvenes que buscan un ambiente de libertad donde poder participar activamente, ya que la sociedad no se los permite.
- algunos jóvenes buscan un hogar en que sean acogidos, amados y valorados como personas.
- otros buscan desarrollar su personalidad, recibir una formación más integral, hacer algo por los demás, o un lugar de esparcimiento, de vida social y de expresión de inquietudes culturales y artísticas.

42. Hay un número creciente e importante de jóvenes que buscan en la Iglesia una experiencia de fe que los anime a enfrentar la vida. Buscan a Jesús Amigo, Señor y Libertador integral del hombre. Tienen un fuerte atractivo por la persona de Cristo, revalorizando su dimensión humana, y reconociendo en El al prototipo de hombre libre, verdadero, auténtico, que se jugó por la causa de la justicia, de la verdad y de la paz. Tienen, además, una fuerte adhesión a la Iglesia y a sus pastores.

RESPUESTA PASTORAL

43. Chile es un país mayoritariamente joven. Y la juventud es fuerza nueva y revitalizadora de la sociedad. Es por eso que vemos con gozo y esperanza la participación de los jóvenes en la Iglesia y el compromiso de ellos con su patria.

44. Creemos que estamos contribuyendo a formar una generación de jóvenes que mira con simpatía a la Iglesia, que se compromete con Ella, y que serán un aporte significativo en la sociedad por sus valores evangélicos y humanistas.

45. La Iglesia de Santiago ha buscado responder, orientar y coordinar el trabajo juvenil especialmente a través de las Vicarías de Educación, de Pastoral Juvenil y Pastoral Universitaria que realizan su labor en las diferentes Zonas de Santiago.

46. La Iglesia enfrenta una situación nueva por esta mayor presencia juvenil en Ella. Ha significado una inyección de vitalidad, una actitud dinamizadora, una renovación en su estilo de vida, en su testimonio y en la alegría de la celebración.

47. Los jóvenes se han organizado en la Iglesia a través de pequeñas comunidades, ayudados por un joven animador o por un asesor, y han asumido tareas en la vida litúrgica y en el servicio solidario.

48. Especialmente grande ha sido el esfuerzo de formación hecho a través de cursos, retiros, talleres y actividades como la "Semana para Jesús" y los "Encuentros de Oración". Esto ha llevado a un fuerte redescubrimiento de la oración y de la liturgia, en especial de la Eucaristía. Se valoriza el Sacramento de la Reconciliación a nivel comunitario, con confesión y absolución individual. Se echa de menos una mayor formación personal, a través de la Dirección Espiritual.

49. La celebración del Sacramento de la Confirmación a los 18 años, ha significado un paso importante en la Catequesis y en el compromiso de los jóvenes con Jesucristo y su Iglesia. Durante la preparación a lo largo de dos años, los jóvenes van conociendo más vitalmente la fraternidad con sus hermanos y se preparan para asumir su misión de cristianos en el mundo.

50. Los colegios católicos han ido encontrando su identidad y han dado pasos positivos; aunque se nota aún una deficiencia en la integración con organismos y actividades pastorales. Procuran estructurarse como comunidades de Iglesia, con amplia participación de laicos y con afán creciente de iluminar el proceso educativo con la fe.

51. La atención pastoral a los universitarios se ha intensificado, pero ella se ve dificultada por la ambigüedad de la situación de la Universidad Católica de Chile en su relación con la Iglesia de Santiago.

52. Creemos que una consecuencia del trabajo pastoral que la Iglesia de Santiago realiza en medio de la juventud es el creciente despertar de vocaciones sacerdotales y religiosas, lo cual nos hace mirar con esperanza el futuro.

#### CARENCIAS

53. Creemos que no hay aún bastante conciencia en toda nuestra Iglesia de Santiago de la importancia de la pastoral de juventud. Además, todo lo que se hace es desproporcionado ante las dimensiones del mundo juvenil. Hay un amplio sector de jóvenes campesinos, obreros, estudiantes y de clases acomodadas, a los cuales la Iglesia no llega con su Mensaje. Faltan medios, asesores y un mayor sentido misionero de los mismos jóvenes cristianos.

54. Los jóvenes no creyentes tienen necesidad de una pedagogía que los encamine a la fe. La Iglesia ha crecido y madurado en su capacidad de acogida y de diálogo. Pero vemos urgente la tarea que significa evangelizar a partir de las inquietudes de los jóvenes.

55. Debe haber una mayor preocupación de toda la Iglesia por la realidad juvenil, por las angustias y esperanzas de los jóvenes, buscando respuestas adecuadas a lo que ellos nos piden.

56. Una tarea siempre urgente, es la formación de personal -- apostólico de asesores y educadores juveniles, que sean testigos vivos de lo que anuncian y modelos en los cuales los jóvenes puedan descubrir la alegría del Evangelio.

57. Se hace necesario desarrollar una pedagogía progresiva para el seguimiento y formación de las Comunidades Juveniles. Con frecuencia hay mucha rotación de los jóvenes en los grupos.

Así mismo hay que unificar y mejorar los contenidos doctrinales que se entregan.

58. En especial se hace urgente elaborar materiales y metodologías para la educación afectiva, en especial en la sexualidad y en la preparación al matrimonio. Igual urgencia existe en cuanto a la formación social y política de la juventud.

59. Todos estos desafíos nos hacen trabajar intensamente por la juventud y su destino. Anunciando a Jesucristo, haciendo que los jóvenes conozcan y experimenten la Iglesia, y participan -- en la misión de construir el Reinado de Dios entre los hombres.

IV. VITALIZACION DE LA IGLESIA DE SANTIAGO

DESCRIPCION

60. La acción evangelizadora que hemos descrito en los capítulos precedentes, ha tenido un efecto muy positivo sobre la misma Iglesia de Santiago. En verdad, la Iglesia sale enriquecida en la medida en que es más evangelizadora. "Evangelizar constituye la dicha y vocación de la Iglesia" (EN. 14.3), y, por lo mismo, al realizar esta vocación, su identidad se renueva.

61. Esto es lo que queremos subrayar cuando decimos que en este período la Iglesia se ha revitalizado. Hay, en efecto, un testimonio evangélico más claro, se ha avanzado mucho en la práctica y las formas de oración, la liturgia ha contribuido en forma importante a la renovación de nuestras comunidades, etc.

62. Esta vitalidad que señalamos se expresa en diversas formas:

62.1. En ambientes más populares se han multiplicado las CEB y las comunidades de servicio, así también ha habido un mayor esfuerzo misionero suscitándose algunas comunidades que unen mejor las relaciones fe-vida, fe-conflicto, fe-práctica política;

- Circunstancias diversas han hecho nacer nuevas formas comunitarias cristianas en ambientes hasta ahora alejados y aún, a veces hostiles. Esto ha exigido de los pastores (y de la misma comunidad) ser creativos en la forma y en lenguaje de anuncio evangélico;

- hay parroquias descentralizadas en diaconías y sectores parroquiales que facilitan la evangelización, estimulan la participación de los laicos y enriquecen la celebración de la fe de sus miembros.

62.2. Se ha enriquecido la vida sacramental y de oración de nuestras comunidades: ha aumentado significativamente la participación y valoración de la Eucaristía, y la preparación a la celebración de los sacramentos. Estos no se celebran sin una catequesis previa y, por ende, su recepción es más conciente y fructuosa. Las jornadas, los retiros y los grupos de oración han despertado el amor y el aprecio por la vida de oración.

62.3. La catequesis presacramental ha crecido en contenido y aumentado en el número de sus participantes. Especialmente la catequesis familiar previa a la Eucaristía que reúne a los padres y a los niños que hacen su Primera Comunión, en una catequesis de dos años de duración. También se ha organizado mejor, en las diversas Parroquias, la catequesis Pre Bautismal y Matrimonial. La catequesis previa a la Confirmación se desarrolla a lo largo de dos años, y se ha constituido en un momento importante para hacer una opción más personal por la Iglesia y su misión. También se ha incrementado la catequesis de adultos a través de jornadas, encuentros, retiros, charlas, etc.

62.4. Un hito importante en cuanto a su valor catequético fué la celebración del Año Santo en 1974, en tiempos especialmente difíciles para nuestra convivencia nacional.

62.5. Ha aumentado también la valoración de la Palabra de Dios. A esto han contribuido los grupos de oración, las reuniones en torno a la palabra y las celebraciones litúrgicas. También hay mayor conciencia generalizada de que el Señor sigue hablando a través de las personas, los acontecimientos y, en especial, a través del Magisterio de la Iglesia.

Han aumentado en número y calidad las celebraciones dominicales sin sacerdote, las exequias y otras celebraciones de la vida cristiana que son presididas por diáconos, lectores y ministros de la comunidad.

62.6. En cuanto a las corrientes espirituales, la vitalidad de nuestra Iglesia ha recibido el aporte específico de diversos movimientos y de formas de vida en el Espíritu, como son la Renovación Carismática, el Neo Catecumentado, los Cursillos de Cristiandad, etc., que con formas simples y profundas de evangelización han contribuido a la conversión y el compromiso eclesial de los hermanos.

62.7. Es importante subrayar la formación e incorporación del laicado a la vida a la acción de la Iglesia, tanto en la línea de los ministerios laicales, como en el compromiso del apostolado laical.

62.8. Se ha hecho un esfuerzo por tener medios de comunicación social que ayuden a difundir la posición de la Iglesia de Santiago ante los acontecimientos y contribuyen también a la evangelización de la cultura. Hoy existe en la diócesis la Revista Iglesia de Santiago, Solidaridad, la Radio Chilena, Boletines Zonales, Nuestra Iglesia, Contactos, Dialogando, Mensaje (jesuita) y un gran número de publicaciones periódicas hechas por las Vicarías, los departamentos y otras instituciones de la Iglesia. Destacamos especialmente los esfuerzos realizados en esta línea por las Vicarías Solidaridad y de Educación, y de Pastoral Juvenil y por el Departamento de Catequesis. Sin embargo, es pobre la presencia de Iglesia en los medios habituales de información y estimamos que ésta es una carencia muy seria en la evangelización del hombre de hoy.

62.9. En fin, se ha realizado un esfuerzo renovado por mejorar la pastoral de multitudes y para que en nuestros Santuarios, junto a una adecuada catequesis nuestro pueblo pueda expresar su fé con la riqueza y la simplicidad que caracterizan sus devociones.

62.10 Aunque todavía es débil, reconocemos los esfuerzos del Departamento de Ecumenismo manifestados en acciones comunes emprendidas en la Fraternidad Ecuménica (celebraciones, diálogos, etc.) Signo de este Ecumenismo fue el Comité Pro Paz y la participación en el Consejo del Comité de Refugiados y, actualmente, en la Fundación de Ayuda de las Iglesias Cristianas.

63. Los hechos que hemos descrito son de la máxima importancia para nuestra Iglesia, porque la hacen descubrir y vivir su propia identidad: Creemos que esto ha contribuido a darle mayor credibilidad en algunos ambientes: entre los pobres y marginados, entre los jóvenes, que se sienten interpretados e interpelados por las opciones que ella ha tomado, y entre aquellos que hasta ahora miraban a la Iglesia como algo ajeno, cuando no hostil a sus inquietudes e intereses. Debemos, eso sí, señalar que en ocasiones y por esas mismas razones, hay gente que se ha marginado de la Iglesia y de su Jerarquía y que desea vivir su fe al margen de la comunidad oficial.

64. La mayor credibilidad que la Iglesia de Santiago tiene en estos ambientes trae consigo algunas consecuencias concretas que contribuyen a revitalizar la misma Iglesia:

- Nuevas instituciones que se promueven para el desarrollo, como expresión y muy conectadas con la fe de la Comunidad.
- La Iglesia se ha convertido en centro, lugar e instrumento de conversión evangélica, a la que se llega por el testimonio y el anuncio de la salvación.
- Se ha logrado establecer diálogo con personas e ideologías muy lejanas, que ha sido para la Iglesia una óptima oportunidad de evangelizar desde la vida y las inquietudes del hombre.
- En el actual contexto político, la Iglesia ha sido "lugar de encuentro" donde la gente se ha podido expresar. Esto tiene para la Iglesia sus riesgos y también sus ventajas evangelizadoras.

- Las circunstancias políticas que vivimos han hecho que la Iglesia obtenga un innegable poder y autoridad moral; y todo poder nos pone en riesgo de no saber utilizarlo para servir.
- La maduración del concepto de Iglesia como "Pueblo de Dios" ha llevado a que los creyentes logren precisar mejor su identidad y el aporte específico con que debe enriquecer la Comunidad. En esta línea, vemos positivo el despertar vocacional, tanto a los ministerios ordenados como a la vida religiosa y a los ministerios laicos.

#### PROBLEMAS Y CARENCIAS PASTORALES

65. Esta misma vitalidad ha contribuido a poner más de manifiesto las tensiones y conflictos que existen en el seno de nuestra Iglesia. Ya señalamos el problema suscitado entre los grupos sociales económicamente más favorecidos que no entienden con facilidad -y a veces rechazan- la opción preferencial de la Iglesia por los más pobres y su trabajo de promoción y defensa de los derechos humanos.

66. Estas discrepancias no son sólo ocasionales: ponen de manifiesto acentuaciones eclesiológicas diferentes y a veces muy marcadas. Esquematizando se puede señalar a aquellos que tienen una concepción más individualista de la vida, que acentúan preferentemente la dimensión salvífica del alma, como despegada de lo terreno; y aquellos que más bien acentúan la fuerza de la resurrección que transforma personas y estructuras, y que marcan más una evangelización a partir de las situaciones concretas de la vida. Estos corren el riesgo de reducir la salvación a la dimensión social de la existencia humana. Hay pues acentuaciones de la trascendencia que ponen en peligro la realidad de la Encarnación, y acentuaciones de la inserción a el mundo que corren el riesgo de opacar la trascendencia.

67. Hay también ambientes insuficientemente evangelizados que contribuyen a agudizar las tensiones descritas. Eso se observa por ejemplo entre las capas dirigentes que no aceptan con facilidad la competencia de la Iglesia para evangelizar la vida social, económica y política. Tienden a disociar la evangelización de lo -- que ellos estiman que son materias "técnicas" que la Iglesia no estaría capacitada para entender. Por otra parte, también en este tiempo hemos podido constatar la insuficiente evangelización de nuestras Fuerzas Armadas, lo cual se hace más grave por el poder decisivo que ellas detentan.

68. Por todo esto constatamos que hay que renovar los esfuerzos por evangelizar "los constructores de la sociedad pluralista" (en palabras de Puebla) y a los cristianos que se han quedado en una Iglesia preconiliar.

69. Por otra parte, creemos que hay que profundizar aún más la catequesis de adultos y la formación de animadores y ministros -- laicos.

70. En lo que se refiere a la celebración de los Sacramentos -- tendríamos que hacer un esfuerzo por catequizar sobre el contenido del Sacramento de la Reconciliación y realizar más celebraciones penitenciales, ya que aún no superamos la crisis con respecto a este sacramento. Algo semejante ocurre con el Sacramento de la Unción de los Enfermos, que aún sigue teniendo característica de unción a los moribundos, sin que se incorpore el sentido de fortaleza y gracia para enfrentar la enfermedad y la ancianidad.

71. Finalmente, quisiéramos insistir que la incorporación y -- participación de laicos en la comunidad eclesial, está aún demasiado marcada por su servicio intraeclesial más que por el desarrollo de la índole secular de su propia vocación.

V. AGENTES DE LA EVANGELIZACION

DESCRIPCION

72. Al finalizar el informe estimamos necesario referirnos a lo que "Evangelii Nuntiandi" llama agentes de evangelización. Si -- bien es cierto que en todo este período la Iglesia como tal ha sido un signo más nítido de evangelización, también es verdad que -- los diversos agentes de evangelización realizan sus respectivos ministerios con más entusiasmo y más claridad del sentido de su misión.

73. Los presbíteros:

73.1. Constituyen, en su mayoría, un clero abierto a las exigen-- cias de una pastoral renovada y de conjunto. Sin embargo, hay que lamentar que aún es insuficiente en número. A pesar del repunte vocacional de los últimos años, falta mucho clero nativo y la edad media de los que ejercen su ministerio es relativamente alta.

73.2. La Iglesia de Santiago está profundamente reconocida del apoyo que significa el clero extranjero. Aportan elementos pastorales muy valiosos, aunque no siempre puedan superar adecuadamente -- adecuadamente los problemas de la lengua, mentalidad y cultura. -- Por otra parte, los honra el hecho de que, en su mayor parte, trabajan en los sectores más populares.

73.3. Hay una mayor unión entre el presbiterio y su Obispo expresada en sus relaciones directas con él, como a través de sus Vicarios Episcopales, quienes constituyen junto al Obispo un consejo -- muy vivo y participativo.

73.4. No obstante lo anterior, se aprecia polarizaciones provenientes de mentalidades que reflejan distintas acentuaciones eclesioló-gicas que se expresan en la acción pastoral.

74. Los religiosos:

74.1. Aparecen incorporados, en buena medida, a las orientaciones pastorales, dispuestos a cooperar activamente con la pastoral diocesana.

74.2. Es digno de notar que en las religiosas se ha efectuado una revisión de su propio carisma en el espíritu del Concilio Vaticano II.

74.3. En cuanto a las religiosas contemplativas, si bien es cierto que por su vocación están llamadas a entregar su vida para fecundar la acción apostólica de la Iglesia, se observa aún una falta de sensibilidad hacia la vida y orientaciones de la Iglesia Diocesana.

75. Hay un innegable aumento y perseverancia vocacional, tanto para el sacerdocio como para la vida religiosa, hecho que nos llena de esperanza y es, por otra parte, signo de una Iglesia que resulta atrayente para los jóvenes.

76. El Diaconado permanente se aprecia como un excelente aporte a la pastoral de la diócesis. Sin embargo, se advierten deficiencias que provienen de una falta de formación integral más permanente y de madurez eclesial, que facilite su plena integración pastoral.

77. La presencia del laicado y su compromiso con la Iglesia es un hecho que alegra y alienta. En efecto, no hay zona, decanato o parroquia en que no haya laicos que estén cumpliendo labores intraeclesiales. Preparando y catequizando a las familias, los niños y los jóvenes; sirviendo a través de la pastoral solidaria; atendiendo a los enfermos, llevando además una palabra de consuelo, el mensaje de Cristo a los que sufren; sirviendo de ministros extraordinarios de la Eucaristía; animando comunidades. Sin embargo, se echa de menos, un mayor impulso del laicado hacia sus tareas específicas y compromiso y transformación de la sociedad.

78. Se observa un marcado interés por la formación permanente de los agentes de pastoral, a través de jornadas, cursos y retiros. Muestra de esto, es la utilización de las variadas casas de formación que existen en la diócesis, que suelen estar copadas en su capacidad. Toda esta vitalidad lleva consigo serios desafíos que demuestran las limitaciones de las estructuras pastorales existentes:

78.1. El clero insuficiente por su número, se ha visto desbordado en sus tareas tradicionales, lo que le ha exigido una revisión de su forma de ejercer su Ministerio en la Iglesia, como formador de formadores, como parte de su presbiterio y animador de la comunidad.

78.2. Ha exigido una visión nueva de la Parroquia, que pase paulatinamente de ser una central de servicios a ser una comunidad de comunidades.

78.3. En algunas partes, observamos el paso de una parroquia exclusivamente sacramental, a una parroquia misionera y evangelizadora.

78.4. Esto ha complicado también la creación de nuevas unidades pastorales: El Decanato, las Comunidades de Base, y, en algunas zonas, las Diaconías.

78.5. El Decanato pasa poco a poco a constituir una unidad pastoral en la que clero, religiosos y laicos se sientan viviendo la realidad de su Iglesia.

78.6. El sentido de presbiterio zonal es ahora más real que hace cinco años. Algo semejante ocurre con el Presbiterio Diocesano, que aún debe organizarse mejor.

CARENCIAS PASTORALES

79. Hay que capacitar laicos, que como miembros de la Iglesia, cumplen con su misión específica en el amplio y complejo mundo de lo político, de lo social, de la economía, de la cultura, de las ciencias, de las artes, de los medios de comunicación y de todas las realidades abiertas a la evangelización como la familia, la educación, el trabajo profesional, etc. (Cf. E.N. 70).

80. Se requiere Ministros capaces de compartir y sentir solidariamente con la Iglesia, recordando siempre que es Ella la que -- evangeliza.

81. Se nota claramente la falta de más asesores en lo educacional, en el campo universitario, en la Pastoral Juvenil, por mencionar sólo algunas áreas pastorales. La Iglesia de Santiago ha ido asumiendo estos desafíos: la figura de antaño de una Iglesia Clerical ha dado paso a una nueva figura: la Iglesia Participada en la cual cada cristiano toma el papel activo que le corresponde.

82. Finalmente, es necesario continuar superando las tensiones normales que se dan entre la pastoral territorial y la especializada.

SECRETARIA GENERAL DE PASTORAL

SANTIAGO, septiembre 1979.